

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 52 (1907)
Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: F.F. / Yersin

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE

L'armée et les institutions militaires de la Confédération suisse au début de 1907, par H. LEMANT, chef d'escadron breveté au 28^e régiment de dragons. Publié sous la direction du 2^e bureau de l'état-major de l'armée. 1 vol. in-8°. Paris 1907. R. Chapelot et C^{ie}, libraires-éditeurs.

Rien de plus complet ni de plus clair n'a été écrit sur l'organisation militaire de la Suisse. On chercherait vainement en Suisse même l'équivalent de ce volume de près de 700 pages, qui n'omet aucun des éléments de cette organisation. Le tout est étudié méthodiquement et, réserve faite d'un ou deux détails tout à fait accessoires, avec l'exactitude la plus absolue. Qui sait ! plus d'un d'entre nous, officiers suisses, trouvera dans l'ouvrage du commandant Lemant des renseignements qu'il ignore et des indications d'ordre légal ou réglementaire depuis longtemps perdues de vue.

Le volume débute par un tableau sommaire de l'organisation politique de la Confédération, de son budget militaire et de celui des cantons. Il passe ensuite à l'exposé des autorités militaires fédérales et cantonales, indiquant leur organisation, leurs compétences, leur mode d'administration, le classement des fonctionnaires et des employés, le système des traitements et des indemnités.

L'étude des contingents et de la remonte forment le contenu d'une seconde série de chapitres. Il intéresse le recrutement et la durée du service, la division du territoire au point de vue du recrutement, personnel, examens de recrues, affectation des recrues, conditions qu'elles doivent remplir pour être affectées aux diverses armes et services ; l'administration des citoyens astreints aux obligations militaires, organisation et tenue des contrôles. Ils intéressent également les cadres : principes généraux de la hiérarchie, avancement, perte du grade et du droit au commandement. Ils intéressent enfin toute l'organisation et l'administration du service de la remonte : la remonte des officiers, celle de la troupe, les établissements dépendant de ce service.

L'armée de campagne fait l'objet du troisième titre. Son organisation est exposée par le menu, les états-majors, les armes, les formations d'élite et de landwehr, leur emploi. On retrouve là nombre de tableaux de notre instruction sur les états-majors et, d'une manière générale, le résumé de toutes les lois et ordonnances qui, modifiant successivement l'organisation de 1874, ont formé l'armée fédérale dans sa contexture actuelle.

Sous titre IV, l'auteur examine les troupes territoriales et les services de l'arrière : le landsturm et ses troupes auxiliaires, l'équipement de ses contingents ; le service territorial, le service des étapes et des chemins de fer.

Avec l'instruction militaire du citoyen, nous abordons une autre face du sujet. C'est d'abord l'instruction militaire de la jeunesse, les différents degrés de l'instruction préparatoire, les cours de l'École polytechnique. Puis, l'instruction militaire sous les drapeaux, les principes généraux du fonctionnement de l'instruction, le corps des instructeurs, les places d'armes, les écoles et cours, l'instruction des cadres. Enfin, l'instruction militaire en dehors des périodes de service, les sociétés militaires, d'officiers, de sous-officiers, de gymnastique.

Les derniers titres sont consacrés au milicien au service fédéral : l'appel des contingents, la taxe militaire et l'assurance ; à l'organisation et au fonc.

tionnement des secours de l'armée ; à l'équipement de l'armée, équipement personnel et équipement de corps, — procédés employés pour porter au complet les équipages ; à l'administration de l'armée, services de la solde, des subsistances, du logement, transports militaires.

Cette énumération démontre ce que nous disions en commençant : Rien n'a été oublié de ce qui devait rendre le tableau **absolument complet**. Il ne s'agit pas d'ailleurs d'une œuvre de commentaires ou d'appréciations, mais d'un exposé de faits, l'exposé nettement coordonné d'un ensemble législatif.

On dira peut-être que cet ouvrage arrive trop tard, que 1908 et les années suivantes vont détruire ce qui a été édifié jusqu'en 1907.

Ce n'est pas notre avis. Nous estimons, au contraire, que l'ouvrage arrive à son heure. La législation dont la loi de 1907 est le point de départ ne sera pas une législation de bouleversement, mais de réforme, de perfectionnement et de développement. Rien ne permettra de juger mieux de sa portée et d'en saisir mieux le caractère et l'esprit, que le tableau de solide ordonnance dont le 2^e bureau de l'état-major de l'armée française a dirigé la publication.

Encore un mot. Au cours de la récente campagne électorale, certains adversaires de la loi ont prétendu faire valoir que nous donnions trop d'importance à notre armée et à l'organisation de notre défense nationale ; qu'en regard des grandes puissances qui nous entourent, c'était tomber dans le ridicule et l'orgueil de supposer que nos médiocres forces militaires puissent être jugées de quelque poids.

Soyons modestes, mais ne soyons pas trop modestes. Ne négligeons pas ce que nous avons, parce que nous avons moins que d'autres. Le soin qu'a pris l'état-major français de présenter nos institutions d'une façon aussi détaillée au public des officiers français prouve à tout le moins que nos efforts pour conserver notre situation internationale ne sont pas estimés des efforts négligeables.

F. F.

Die grosse Armee, Austerlitz, Jena, Friedland, Regensburg, Aspern, Wagram (2 volumes de 2 à 300 pages chacun), par Carl BLEIBTREU. — Karl Krabbe, à Stuttgart, 1907.

Dans cet ouvrage, qui fait partie d'une longue série d'œuvres militaires du même auteur, l'écrivain raconte d'une manière rapide, mais assez détaillée cependant, les opérations et particulièrement les rencontres où se distingua la *Grande Armée*. La caractéristique de ces livres est un grand souci d'impartialité et un effort constant vers une juste appréciation des mérites des adversaires. Quoique cette collection paraisse plus spécialement destinée au grand public qu'aux militaires, le manque de cartes s'y fait vivement sentir.

D^r YERSIN, major.

Calendrier militaire.

La Société anonyme des Arts graphiques, à Genève, édite un calendrier militaire de l'armée suisse pour 1908. Nous en avons quelques planches sous les yeux. C'est un calendrier de grand format, chaque page étant consacrée à un des mois de l'année, et portant un sujet militaire en autogravure à trois couleurs. Le dessinateur est M. W. de May.

L'œuvre ne manque pas d'originalité. Telle planche est consacrée aux mitrailleurs à cheval en fonction dans un paysage moitié d'automne moitié d'hiver ; telle autre nous montre un officier de guides suivi d'un porte-fanion de parlementaire ; une troisième reproduit des scènes d'artillerie de position ; une quatrième des officiers et soldats d'infanterie ; une cinquième une cuisine-roulante de cavalerie, etc., etc.

Les calendriers ne manquent pas dans le commerce de la librairie ; il y

en a pour tous les goûts et pour toutes les professions. Le calendrier militaire manquait. Depuis 1908, la lacune sera comblée.

Der gleislose Kraftwagen in militärischer Beleuchtung, par W. STAVENHAGEN. 1 vol. in-8° avec neuf planches et de nombreuses figures. Oldenburg i. Gr 1907. Gerhard Stalling, éditeur.

On connaît l'auteur. C'est un vulgarisateur. A ce titre, ses publications rendent de grands services. Il en sera ainsi de son étude sur les automobiles et, d'une manière plus générale, sur l'automobilisme et son utilisation militaire. Elle s'adresse aux officiers de toutes les armes de l'armée de terre, de la marine et des troupes des protectorats, et non seulement les officiers trouveront profit à être orientés sur une question d'une réelle actualité, mais les cercles plus étendus du grand public.

L'auteur examine successivement la construction des automobiles et des routes pour l'automobilisme; il résume l'histoire de ce dernier et expose son développement et son emploi actuel dans tous les pays d'Europe ainsi qu'au Japon et aux Etats-Unis; il passe ensuite à la question de l'utilisation militaire et des exigences militaires auxquelles il est désirable que l'automobilisme se soumette.

F. F.

Les aciers spéciaux, par L. RÉVILLON, ingénieur des Arts et Manufactures. Petit in-8 (19 × 12) avec 36 figures; Paris 1907. (*Encyclopédie des Aide-Mémoire*). Librairie Gauthier-Villars.

L'auteur a eu pour but d'exposer de façon aussi concise que possible la théorie, les propriétés et les applications des aciers spéciaux en se servant des résultats des expériences faites jusqu'à présent, et notamment à la maison de Dion-Bouton dont il est le chef des laboratoires.

Certes, ce travail n'est pas complet; d'une part et d'un autre côté, tout ce qu'il renferme, ou à peu près, a déjà été publié; mais toutes ces études antérieures sont très scientifiques, et elles rebutaient par leur étendue et par leurs prix toute une classe d'industriels ou d'étudiants qui ne demandaient pas mieux que de se rendre compte et de se mettre au courant des procédés modernes de la métallurgie. C'est pourquoi ce petit livre vient combler une lacune.

Après avoir passé en revue les méthodes d'investigation et leur application aux aciers ordinaires, une première partie donne en différents chapitres, les types des aciers ternaires: nickel, manganèse, etc. Pour chacun d'eux, on rappelle les travaux théoriques qui sont du plus grand intérêt et servent de base aux applications. Il y a ensuite quelques mots sur le principe de la fabrication, la méthode d'analyse, puis les propriétés des différentes nuances d'acier et enfin leur utilisation industrielle et leur traitement.

Une deuxième partie traite des aciers plus complexes, où deux éléments étrangers sont introduits simultanément. Les principaux produits sidérurgiques ayant suscité des études sont décrits dans le même esprit que précédemment.

Nous citerons, entre autres, le Chapitre des aciers nickel-chrome si importants dans la construction automobile, celui des aciers mangano-siliceux où l'auteur indique des études personnelles qui ont conduit à des résultats très précis sur la composition idéale de cette classe d'aciers et celui des aciers à coupe rapide, où il cite la formule de l'acier-type, tel qu'il résulte d'essais récents.

Des renvois aux meilleures sources peuvent faire de ce livre le guide de celui qui veut entreprendre une étude très complète de la question; mais tel qu'il est, il suffit amplement à tous ceux qui ont à employer les aciers spéciaux et les met à même de choisir entre divers types que l'on peut leur proposer.